













Secara lebih khusus, tujuan layanan konseling individu adalah merujuk kepada fungsi-fungsi bimbingan dan konseling sebagaimana telah dikemukakan di muka. *Pertama*, merujuk kepada fungsi pemahaman, maka tujuan layanan konseling adalah agar klien memahami seluk beluk yang dialami secara mendalam dan komprehensif, positif, dan dinamis. *Kedua*, merujuk kepada fungsi pengentasan, maka layanan konseling individu bertujuan untuk mengentaskan klien dari masalah yang dihadapinya. *Ketiga*, dilihat dari fungsi pengembangan dan pemeliharaan, tujuan layanan konseling individu adalah untuk mengembangkan potensi-potensi individu dan memelihara unsur-unsur positif yang ada pada diri klien. Dan seterusnya sesuai dengan fungsi-fungsi bimbingan dan konseling di atas.

Adapun Tujuan layanan konseling individu adalah sebagai berikut:

1. Memiliki komitmen yang kuat dalam mengamalkan nilai-nilai keimanan dan ketakwaan kepada Tuhan Yang Maha Esa, baik dalam kehidupan pribadi, keluarga, pergaulan dengan teman sebaya, sekolah, tempat kerja, maupun masyarakat pada umumnya.
2. Memiliki sikap toleransi terhadap umat beragama lain saling menghormati dan memelihara hak dan kewajibannya masing-masing
3. Memiliki pemahaman tentang irama kehidupan yang bersifat fluktuatif antara yang menyenangkan (anugrah) dan yang tidak menyenangkan (musibah), serta mampu meresponya secara positif sesuai dengan ajaran agama yang dianut.











- i. Pemahaman sikap, kebiasaan, kekuatan diri dan kelemahan, bakat, minat serta penyalurannya.
- ii. Pengentasan kelemahan diri dan pengembangan kekuatan diri.
- iii. Mengembangkan kemampuan berkomunikasi, menerima dan menyampaikan pendapat, bertingkah laku sosial, baik di rumah, sekolah, dan masyarakat.
- iv. Mengembangkan sikap kebiasaan belajar yang baik, disiplin dan berlatih dan pengenalan belajar sesuai dengan kemampuan, kebiasaan, dan potensi diri.

#### **5. Pelaksanaan Layanan Konseling Individu**

Seperti halnya layanan-layanan yang lain, pelaksanaan konseling individu, juga menempuh beberapa tahapan kegiatan, yaitu:

*Pertama*, perencanaan yang meliputi kegiatan: (a) mengidentifikasi klien, (b) mengatur waktu pertemuan, (c) mempersiapkan tempat dan perangkat teknis penyelenggaraan layanan, (d) menetapkan fasilitas layanan, (e) menyiapkan kelengkapan administrasi. *Kedua*, pelaksanaan yang meliputi kegiatan: (a) menerima klien, (b) menyelenggarakan penstrukturan, (c) membahas masalah klien dengan menggunakan teknik-teknik, (d) mendorong masalah pengentasan klien, (e) memantapkan komitmen klien dalam pengentasan masalahnya, (f) melakukan penilaian segera. *Ketiga*, melakukan evaluasi jangka pendek. *Keempat*, menganalisis hasil evaluasi. *Kelima*, tindak lanjut meliputi kegiatan : (a) menetapkan jenis arah tindak lanjut, (b) mengkomunikasikan rencana tindak











yang mungkin terjadi, berusaha untuk memaafkan kesalahan orang lain. Pengendalian emosi, bukan berarti hanya meredam rasa tertekan atau menahan gejolak emosi, akan tetapi juga bisa berarti dengan sengaja menghayati suatu emosi, termasuk yang tidak menyenangkan. Pengendalian emosi tidak sama dengan pengendalian berlebihan, yaitu penyangkalan semua perasaan dan spontanitas. Bahkan kendali diri yang berlebihan dapat mendatangkan kerugian bagi fisik maupun mental. Orang yang mematikan perasaan negatif yang kuat yang menyebabkan meningkatkan denyut jantung, sekaligus naiknya tekanan darah. Apabila penekanan emosi seperti ini menjadi kronis, kemampuan berfikir menjadi rusak, terganggunya hubungan sosial.

Para ahli psikologi menyatakan bahwa antara emosi dan tingkah laku saling berkaitan. Kerena dalam emosi terdapat tiga komponen yaitu

- a. *Komponen Fisiologis* Emosi adalah reaksi tubuh menghadapi situasi spesifik. Jika sedih, biasanya orang menangis. Pada saat seseorang marah ia akan merasakan denyut jantungnya lebih dekat dengan tubuhnya terasa tegang.
- b. *Komponen Subyektif* Emosi adalah proses persepsi terhadap situasi. Jika memandang umpatan dan ejekan kawan misalnya adalah meremehkan dan menghina kemampuannya maka ia merasa harga dirinya direndahkan dan ia menjadi marah. Tetapi bila menganggap umpatan dan ejekan itu sebagai taktik untuk menjatuhkan mentalnya,













peristiwa yang sama dalam waktu yang berbeda melahirkan perbedaan emosi pada individu yang sama. Pada umumnya, emosi marah pada manusia dikenali melalui perubahan raut muka (merah padam), nada suara yang berat, anggota badan bergetar, atau sedia menyerang. Tanda-tanda ini tidak selalu sama pada setiap orang. Ada orang sangat marah tapi tidak menunjukkan agresivitas tinggi, atau gejalanya sengaja ditutup-tutupi karena alasan tertentu.

Rasa marah dan permusuhan merupakan gejala emosional yang penting diantara emosi-emosi yang memainkan peranan menonjol dalam perkembangan kepribadian remaja. Kita ketahui bahwa dicintai dan mencintai adalah gejala emosi yang sangat penting bagi perkembangan kepribadian yang sehat. Namun, rasa marah juga penting dalam kehidupan karena dapat meningkatkan keberanian dan kepercayaan diri. Banyaknya hambatan yang menyebabkan kehilangan kendali terhadap rasa marah, berpengaruh terhadap kehidupan emosional remaja. Rasa marah ini akan terus berlanjut jika keinginan, harapan, minat, dan rencananya tidak dapat terpenuhi.

Untuk memahami remaja, ada empat hal yang sangat penting berhubungan dengan rasa marah.

1. Adanya kenyataan bahwa perasaan marah berhubungan dengan usaha manusia untuk menjadi dirinya sendiri. Meskipun marah sering tidak terkendali, perasaan itu akan terus berlanjut sepanjang kehidupannya dan







karena adanya kecemasan-kecemasan sejalan dengan perkembangan remaja itu sendiri.

Remaja umumnya merasa takut hanya pada kejadian-kejadian yang berbahaya atau traumatic. Beberapa orang mengalami rasa takut secara berulang-ulang dalam kehidupan sehari-harinya, atau karena mimpi-mimpi, atau karena pikiran-pikiran mereka sendiri yang tidak logis. Mereka sering berusaha untuk mengatasi ketakutan-ketakutan yang timbul dari persoalan-persoalan kehidupan. Salah cara untuk menghindarkan diri dari rasa takut adalah dengan menyerah terhadap rasa takut.

Biehler (1972) membagi ciri-ciri emosional remaja dalam dua rentang usia, yaitu usia 12-15 tahun dan usia 15-18 tahun. Adapun ciri-ciri emosional remaja berusia 12-15 tahun adalah sebagai berikut:

1. Cenderung bersikap pemurung. Sebagian kemurungan disebabkan perubahan biologis dalam hubungannya dengan kematangan seksual dan sebagian lagi karena kebingungannya dalam menghadapi orang dewasa.
2. Ada kalanya berperilaku kasar untuk menutupi kekurangan dalam hal rasa percaya diri.
3. Ledakan-ledakan kemarahan sering terjadi sebagai akibat dari kombinasi ketegangan psikologis, ketidakstabilan biologis, dan kelelahan karena bekerja terlalu keras atau pola makan yang tidak tepat atau tidur yang tidak cukup.







berdoa, menemui sahabat untuk berbagi perasaan, beristirahat, mendengarkan musik, atau apa saja yang kita sukai.

4. Pertanyakanlah dengan kritis perasaan-perasaan negatif yang kita rasakan. Misalnya Apakah masalahnya terlalu berbahaya sehingga kita begitu ketakutan? Apakah masalahnya begitu gawat sehingga kita harus marah besar?
5. Pertanyakanlah dengan tegas keyakinan-keyakinan kita yang salah. Misalnya, Siapa bilang kegagalan adalah kebodohan? Siapa bilang masalah yang kita hadapi itu tidak ada jalan keluarnya? Siapa bilang kita tidak mampu memaafkan? Siapa bilang putus cinta itu kiamat?
6. Kendalikan reaksi kita terhadap situasi yang tidak menyenangkan. Misalnya ketika ada yang menyalip kendaraan kita, kita bisa memilih untuk marah atau tetap tenang. Yang pertama bisa membuat kita jadi orang yang reaktif dan emosional, tetapi yang kedua mengajarkan kita menguasai diri dengan baik.
7. Perasaan bukanlah masalah besar atau salah. Manusia sesekali memiliki perasaan takut, marah, sedih, kecewa, senang dan suka. Yang penting kita tidak larut dalam perasaan negatif atau positif itu sehingga kita tidak bisa mengambil keputusan penting dalam suasana hati yang kacau.
8. Perasaan yang negatif dan suasana hati yang buruk bisa juga disebabkan oleh kondisitubuh yang tidak sehat. Kita bisa saja merasa BT atau BM ketika flu, ketika stress, ketika kurang tidur. Tidak perlu mencemaskan perasaan tidak nyaman kita yang bersifat sementara itu. Seringkali kita melakukan tindakan-tindakan sederhana bisa mengubah suasana hati kita.

9. Hidupkanlah perasaan-perasaan yang menyenangkan sesering mungkin, termasuk hal-hal yang kita inginkan terjadi. Misalnya perasaan gembira ketika kelak kita bertemu kekasih kita, ketika kelak mendapatkan pekerjaan atau bisnis yang kita inginkan. Itu adalah salah satu cara untuk membantu impian kita menjadi kenyataan.
10. Belajarlah mengucap syukur dalam segala keadaan. Hati yang penuh dengan ucapan syukur akan membuat hidup lebih ringan, pikiran lebih jernih, perasaan lebih nyaman, sehingga mengendalikan perasaan bukan lagi beban yang berat.

### **C. Layanan Konseling Individu dalam Mengembangkan Kemampuan Pengendalian Emosi Siswa Kelas VIII-B SMP Hang Tuah 1 Surabaya**

Bimbingan konseling atau sering disebut sebagai BK dahulu sering kali menjadi momok atau bahkan sesuatu yang dibenci oleh siswa karena lebih berfungsi sebagai pengadilan siswa dari pada membimbing siswa. Jika ada siswa yang bermasalah melanggar aturan sekolah maka langsung dipanggil oleh guru BK untuk dilakukan pembinaan yang cenderung kearah penghakiman. Paradigma itu semestinya perlu sedikit diubah yaitu bahwa bimbingan konseling tidak hanya mengurus anak yang bermasalah yang melanggar aturan sekolah namun harus bisa berfungsi sebagai teman bagi siswa dan pelajar hingga bisa menjadi tempat curhat. Bimbingan konseling mestinya bisa memberikan rasa nyaman kepada siswa dengan dapat memberikan banyak solusi terhadap masalah-masalah yang dihadapi siswa baik stress pelajaran, keluarga, pertemanan, dan lain sebagainya.





membina konseli (siswa) agar memiliki kompetensi yang berguna bagi mengatasi masalah-masalah yang dialaminya.

Selain itu, untuk dapat mengembangkan proses layanan konseling individu secara efektif untuk mencapai tujuan layanan, juga perlu diterapkan tehnik-tehnik. Berikut tehnik-tehnik konseling individu menurut Prayitno, sebagai berikut: pertama, kontak mata. Kedua, kontak psikologi. Ketiga, ajakan untuk berbicara. Keempat, penerapan tiga M (Mendengar dengan cermat, memahami secara tepat, dan merespon secara tepat dan positif). Kelima, keruntutan. Keenam, pertanyaan terbuka. Ketujuh, dengan dorongan minimal. Kedelapan, refleksi isi. Kesembilan, penyimpulan. Kesepuluh, penafsiran. Kesebelas, konfrontasi. Keduabelas, ajakan untuk memikirkan sesuatu yang lain. ketigabelas, peneguhan hasrat. Keempat belas, penfrustasian konseli. Kelimabelas, strategi tidak memaafkan konseli. Keenambelas, suasana diam. Ketujuhbelas, transfensi dan kontra transferensi. Kedelapanbelas, tehnik eksperiensial. Kesembilanbelas, interpretasi pengalaman masa lampau. Keduapuluh, sosiasi bebas. Keduapuluh satu sentuhan jasmani. keduapuluh dua, penilaian dan keduapuluh tiga pelaporan.

Untuk mempermudah proses konseling, pelaksanaan layanan konseling individu menempuh beberapa tahapan kegiatan sebagai berikut:

*Pertama*, perencanaan yang meliputi kegiatan mengidentifikasi konseli, mengatur waktu pertemuan, mempersiapkan tempat dan perangkat teknis penyelenggaraan layanan, menetapkan fasilitas layanan, menyiapkan kelengkapan administrasi.

*Kedua*, pelaksanaan yang meliputi kegiatan: menerima konseli, menyelenggarakan tehnik-tehnik, mendorong pengentasan masalah konseli (bisa digunakan tehnik-tehnik khusus), menetapkan komitmen konseli dalam pengentasan masalahnya, dan melakukan penilaian segera.

*Ketiga*, melakukan evaluasi jangka pendek.

*Keempat*, menganalisis hasil evaluasi (menafsirkan hasil konseling individu yang telah dilaksanakan).

*Kelima*, tindak lanjut yang meliputi kegiatan menetapkan jenis arah tindak lanjut, mengkomunikasikan rencana tindak lanjut kepada pihak-pihak terkait, dan melaksanakan rencana tindak lanjut.

*Keenam*, laporan yang meliputi kegiatan menyusun laporan layanan konseling individu, menyampaikan laporan kepada pihak lain terkait, dan mendokumentasikan laporan.

Melalui layanan konseling individu ini, dengan dengan dua alasan diatas memungkinkan dapat membantu siswa untuk mengontrol emosi. Karena dalam layanan konseling individu, konselor dapat lebih mudah dalam berinteraksi dengan konseli. Karena, dalam layanan ini hanya dilakukan oleh konselor dan konseli saja. Sehingga konselor dengan mudah menggali informasi permasalahan-permasalahan yang dihadapi konseli, terutama dalam mengendalikan emsoi konseli. Oleh sebab itu, konselor menggunakan layanan konseling individu dalam menangani siswa untuk mengembangkan kemampuan dalam pengendalian emosi.

